

El fuerte aroma del tarraguillo permite también su empleo como **aromatizante de licores** y aguardientes, como aún se hace de forma popular en la zona de Almansa. Esta utilidad se encuentra muy extendida en Levante, donde se emplea esta especie en diversas recetas de licores de hierbas.

Ramírez de Carrión (1629), recoge una referencia sobre el tarraguillo:

“Dictamo, yerva, tiene tanto vigor, que con solo su olor extermina las fieras que arrojan de si ponçõña, y las mata en tocandolas”.

RUDA MACHO

Haplophyllum linifolium (L.) G. Don fil.. Gen, Syst. 1: 780 (1831)

(*H. hispanicum* Spach, *H. pubescens* Boiss., *Ruta linifolia* L., *Ruta rosmarinifolia* Pars.)

No conocemos nombres vernáculos para esta especie que se usen en la provincia de Albacete. En Levante recibe el nombre de “ruda macho”.

Características

Planta herbácea con la base leñosa, de la que parten numerosos tallos. Hojas alternas, lineares y de pequeño tamaño (1-3´5cm.), sésiles, simples y enteras. Las flores se agrupan en inflorescencias corimbiformes, son amarillas y de pequeño tamaño. El fruto es una cápsula verrugosa.

Ecología y abundancia

Encontramos esta especie en matorrales de degradación de la serie de los encinares manchegos, como romerales y espartizales. En ambientes secos. Es una especie calcícola. Distribución Mediterráneo-Occidental. Presente por toda la provincia aunque escasa. En el Campo de Montiel, Esteso (1992) la cita como de “aparición moderada”. Para Sánchez y Alcaraz (1993) en las sierras de Segura orientales es una especie “rara”. Herranz y Gómez (1986) la consideran como “muy escasa” en la comarca de Alcaraz.

Hemos podido observar esta especie en las inmediaciones de los Ojos de Villaverde, en el encinar del Cuarto de Don Juanito en Albacete y en el Cerro Timonares en Almansa.

Usos populares

Hasta el momento, desconocemos cualquier utilización popular de esta especie en el territorio de la provincia de Albacete. Aunque sí existen referencias en provincias cercanas.